
Vœux à la population le 11 janvier 2025 

Mr Le Sous-Préfet 

Mme La présidente du Département  

Mme la Conseillère Départementale et Maire de Surgères  

Chers collègues Maires 

Mr le Commandant de brigade de gendarmerie de Surgères et Aigrefeuille 

Mme La Directrice de L’Ecole Les Cèdres 

 

Mesdames, Messieurs, 

 

2025 nous réunit et c’est avec joie que nous accueillons à cette occasion Mme la Présidente du 

Département et Mr Le Sous-Préfet nous font l’honneur de leur présence et je les en remercie. 

Je souhaite la bienvenue à ceux qui nous rejoignent pour la première fois et qui sont nouveaux 

résidents dans notre commune. Je ne connais pas le nombre précis, mais je sais qu’ils sont assez 

nombreux, entre les nouvelles habitations et les mouvements dans le parc locatif (les nouveaux sont 

toujours plus nombreux qu’on le pense). Ce dont je suis sûr, parce que ce sont des chiffes INSEE c’est 

que notre population totale à cru de 30 habitants en 2024 pour porter notre nombre à 1890.  

On dénombre cette année plus d’une vingtaine de naissances ce qui est un bon cru dans le contexte 

général et qui va réjouir notre directrice d’école. 

2024 a été l’année de grands événements nationaux, les jeux Olympiques, la réouverture de Notre 

Dame, rayonnement international de notre Pays aussuré … 

L’année de la baisse de l’inflation, mais aussi une année très humide et le moins ensoleillé depuis 

longtemps. L’année des ruptures politiques et des tensions internationales. 

Tout cela impacte inévitablement notre vie quotidienne, notre moral, mais n’entrave pas la dynamique 

locale. Les animations locales ont retrouvé leurs rythmes, les associations ont élargie leur proposition 

d’activités régulières ou leur festivité avec globalement des participations très honorables. 

Je ne vais pas faire l’énumération complète de tout ce catalogue mais la projection de photos que vous 

avez vue ou que vous verrez tout à l’heure vous donne une idée de la richesse de la vie locale, en 

qualité mais aussi en diversité. Tout n’est pas toujours rose, je pense aux Petits Galopins qui ont connu 

des difficultés et qui ont rebondi pour continuer à assurer le service garderie et accueil de loisir, grâce 

à des motivations affirmées et assumées de toute l’équipe, l’association retrouve la voie de l’équilibre. 

Je vous parle de cela parce que dans ce cas précis la solidarité entre associations à jouer non seulement 

sur le plan financier mais aussi sur le soutien moral apporté aux responsables. 

L’intégration de nouveaux membres ou la prise de responsabilité dans les organigrammes de nos 

associations sont aussi révélateur de la prise en compte de la nécessité de maintenir ce tissu vivant. Je 

salue ces nouveaux qui s’engagent dans les structures dans l’optique d’entretenir le lien social à travers 

ces multiples activités, qu’elles soient sportives, culturelles, ou autres. Merci à tous ceux qui 

continuent à porter ces actions, ces missions dans l’optique de cultiver, d’entretenir et de développer 

ces valeurs essentielles à notre vie collective la solidarité, le partage  



2024 a connu un nouveau Conseil Municipal des jeunes et une nouvelle Maire. Malgré des défections 

ce groupe a maintenu sa présence locale notamment en s’impliquant fortement à l’occasion des 

cérémonies mémorielles du 8 mai et du 11 novembre mais aussi pour la journée nettoyage, visite de 

la caserne des pompiers et Altriane . 

L’animation et le suivi de ce groupe nécessite un investissement important des élus et des bénévoles 

mais doit être également intégré par les familles, car c’est une contrainte supplémentaire dans le 

calendrier des activités et les absences répétées pénalisent le groupe. L’atteinte des objectifs 

d’éducation civique passe par une adhésion de l’ensemble de la chaine éducative ; la famille, l’école et 

dans le cas présent les conseillers municipaux. Bravo et merci pour cet engagement.  

Nous avons continué les travaux de voirie, l’amélioration, l’acquisition ou le renouvellement de petits 

équipements ; on retrouve dans cette catégorie des ordinateurs, rétroprojecteurs, chauffe-eau, 

éclairage, un radar pédagogique, de la signalisation routière (panneaux et peinture), des extincteurs, 

des clôtures… toutes ces petites choses qui au final pèsent pour plusieurs dizaines de milliers d’Euros 

dans la colonne dépense.  

Les derniers travaux suite au tremblement de terre de juin 2023 ont été finalisés.  

Nous sommes engagés dans une action de désimperméabilisation de nos cours d’école. Action qui va 

se dérouler en 2025, pour la concertation qui précisera les travaux à réaliser. L’objectif est de créer 

des espaces arborés pour éviter les ilots de chaleur dans les bâtiments, de faire des espaces ludiques 

et pédagogiques mais aussi favoriser l’infiltration des eaux de pluies et trouver des solutions à la 

saturation des évacuations pluviales. Ce programme inscrit dans les appels à projet de la transition 

écologique porté par l’Agence de l’Eau Loire Bretagne doit être (je reste très prudent) largement 

soutenu financièrement suivant l’ampleur des travaux. Une programmation pluriannuelle pourra être 

envisagée.   

Nos agents du service technique n’ont pas chômé et au-delà de leurs missions initiales, ils ont réalisé 

la peinture des façades de l’ensemble Bibliothèque – Salle du Dragon, ont rénové le logement de la 

boulangerie en vue de sa location et ont remis à neuf la partie professionnelle de la Boulangerie.  

Notre bourg a aussi connu des perturbations liées aux travaux réalisés par Eau 17 sur les réseaux eau 

et assainissement des rues de Poléon, du Chêne et de la Métairie. Merci aux riverains qui ont été 

affecté dans leur quotidien par ces opérations qui n’ont pas pu se dérouler suivant le planning prévu 

en raison des aléas climatiques.  

Nos écoles ont connu une fermeture de classe à la rentrée. Heureusement que nous avions opté pour 

la création d’une seule école, regroupant maternelle plus élémentaire il y a 2 ans, sans cela nous 

aurions déjà perdu 2 classes. Nous restons très vigilants à ce jour car il y a peu de croissance dans nos 

effectifs malgré l’évolution de la population. L’école des Cèdres bénéficie d’une dynamique avec une 

équipe enseignante investit au-delà des murs des classes. J’en veux pour preuve le succès de la fête de 

l’école en juin dernier avec un spectacle autour du thème d’actualité « Jeux Olympiques ». Initiative 

de l’Association des Parents d’Elèves et des professeurs, elle met en valeur le travail conjoint, et intègre 

l’école dans la vie de la commune. Merci à tous les acteurs.  

Au-delà des dossiers déjà évoqués en projet pour 2025 en investissement quelques pistes de travail 

sont déjà ébauchées :  

- La finalisation rapide du plan local de Sauvegarde mobilise agents et élus. C’est un 

document obligatoire qui devait être arrêté depuis quelque temps déjà mais qui a subi les 

aléas qu’ont connu notre service administratif depuis de trop long mois. Je vous promets 



Monsieur le Sous-Préfet que nous avançons et d’ailleurs l’approche du vote du budget doit 

nous servir d’échéance car des dépenses à engager pour ce plan y seront forcément 

inscrites. Pour les non-initiés, il s’agit d’un document cadre qui prévoit une organisation, 

des moyens à actionner en cas d’événements exceptionnels qu’ils soient climatiques ou 

autre. Je pense que nous organiserons une réunion publique pour présentation en plus de 

nos supports de communication.  

- Autre sujet, lui aussi un peu « serpent de mer » qui va voir son issu final aboutir. Il s’agit 

de la réouverture de la boulangerie. Vous connaissez déjà les moyens que la commune a 

mis pour faciliter cette reprise. Malheureusement et malgré la motivation sans faille de 

Lambert GANDOUET le porteur du projet, reprendre et relancer une activité de ce type 

relève du parcours du combattant, c’est à croire que tout est fait pour décourager le 

candidat. Oh certes, les intervenants ne manquent pas et je ne mets pas en doute leur 

bonne volonté, mais la chaine de décision et d’accord est sans fin. Lambert s’est lancé sur 

cette voie en septembre 2023. Je pense qu’à ce jour, tous les feux sont au vert et qu’au-

delà des délais de livraison de son nouveau matériel, nous verrons enfin les portes de ce 

commerce ré-ouvrir. La meilleure garantie de réussite pour lui c’est certes son travail mais 

c’est aussi notre participation active à ce commerce de proximité qui nous manque 

vraiment.  

- Autre action qui mérite un petit zoom, c’est la plantation de haies. Qui peut être contre 

cette opportunité relancée conjointement par quelques agriculteurs et les chasseurs 

depuis 2 – 3 ans. Tout le travail de préparation se fait avec la chambre d’Agriculture, l’ACCA 

et les agriculteurs concernés. Le financement assuré notamment par le Conseil 

Départemental est acquis. Reste à organiser le chantier de plantation. Dans cette 

organisation, les chasseurs sont encore aux manettes. Il faut des bénévoles car 1 km de 

haies ne se plante pas d’un coup de baguette magique. Or l’enthousiasme du départ 

s’émousse et le manque de bénévoles risque à terme de voir disparaitre cette action ce 

qui serait quand même regrettable. Qu’on se le dise et merci aux chasseurs et agriculteurs 

qui s’y investissent jusqu’à organiser un repas préparé par les chasseurs à l’issu du travail. 

Plus attrayant n’existe pas, une action pour la planète avec en plus un moment convivial. 

A ne manquer en aucun cas.  

Au-delà de notre périmètre direct d’action, la Communauté de Commune continue ses actions en 

direction des communes et des habitants. France Service se délocalise dans les communes à titre 

expérimental mais pour un niveau d’efficacité et de satisfaction aujourd’hui avéré.  

Le réseau des bibliothèques dans lequel Marie-France notre bibliothécaire est très impliqué propose 

toujours des nouveautés aussi bien en documentation qu’en animation.  

Le conservatoire Intercommunal de Musique rayonne par ses actions dans les écoles avec les 

structures enfance jeunesse et par ses concerts. Nous les accueillons ici même régulièrement pour des 

concerts ouverts à tous et gratuit alors n’hésitez pas, venez découvrir sur place, gratuit que demander 

de mieux ?  

Et puis 2025, c’est l’ouverture du chantier du Pôle d’Echange Multimodal de Surgères, enfin. 

Aménagement stratégique pour une large partie du Département. Alors pendant 18 mois, je ne vous 

garantis pas une fluidité optimale à Surgères et notamment dans le secteur de la gare, mais quelques 

contraintes temporaires seront vite oubliées à la fin du chantier. Reportez-vous aux multiples 

informations diffusées.  



Parmi nos autres partenaires, je pense que la fibre est arrivée partout puisque l’on n’est plus interpellé 

sur le sujet. Merci Madame la Présidente.  

Eau 17 va reprendre son programme d’amélioration à partir de l’été mais là c’est à Poléon donc avec 

des contraintes différentes.  

Pour Cyclad 2025 sera l’année de la mise en place du Pass Déchèterie qui est avant tout un outil de 

gestion des apports uniquement du périmètre de Cyclad, mais aussi un outil de régulation des flux. Là 

encore changement d’habitude donc inquiétudes…. Beaucoup de territoires l’ont déjà fait et ça 

marche. Ne crions pas avant d’avoir mal.  

Toutes ces informations ne sont pas limitatives sur les actions nous concernant pour 2025. Elles 

dépendront aussi des orientations financières nationales dont on peut présager qu’elles seront 

limitantes.  

Et si 2025, au lieu de s’interroger sur : mais que fait la commune ou l’interco ou le Département ou 

l’Etat ? Pour moi on inverserait les rôles et cela deviendrait : que puis-je faire pour le collectif ? C’est 

un rêve, un vœu mais pourquoi pas ?  

Avant de conclure, je tiens à remercier tous les acteurs de la vie locale, j’ai cité les associations bien 

sûr, mais aussi les acteurs économiques, au rang desquels les agriculteurs mis à mal, les professeurs 

de nos écoles, le corps médical qui renforce sa présence avec à ce jour : 4 médecins, 3 kinés, 3 

infirmières, une pharmacie mais aussi nos gendarmes, nos pompiers présents inlassablement pour 

assurer notre sécurité. Tous vous contribuez à l’attractivité de notre commune de nos territoires.  

Merci à nos agents qui répondent présents journellement à tous les défis que nous devons relever et 

ils sont nombreux. L’évolution de leur métier et l’acquisition de nouvelles compétences en font des 

piliers de notre vie communale. La maladie, l’accident, les mouvements bouleversent régulièrement 

notre organisation et malgré les spécificités de chaque poste, ils s’adaptent et assument.  

Merci aux Conseillers Municipaux qui eux aussi s’approprient des dossiers complexes, des contraintes 

multiples et qui apportent chacun à son niveau sa pierre à l’édifice.  

Merci enfin à nos soutiens financiers dont on espère toujours plus mais qui eux aussi ont leurs règles. 

Merci Sylvie. Merci Monsieur le Sous-Préfet.  

Bonne belle et heureuse année 2025 dans la joie, dans la paix, la sérénité et la bienveillance avec autant 

que faire se peut la santé.  

Et n’oubliez pas « et moi que puis-je faire de plus pour les autres, pour le collectif ?  

MERCI 

 


